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ХИМИЧЕСКАЯ МОДИФИКАЦИЯ АЛКИДНОГО ОЛИГОМЕРА  
В ПРОЦЕССЕ СИНТЕЗА И СВОЙСТВА ПОКРЫТИЙ  
НА ЕГО ОСНОВЕ 

А. И. ГЛОБА+, Э. Т. КРУТЬКО, Н. Р. ПРОКОПЧУК  
Белорусский государственный технологический университет, ул. Свердлова, 13а, 220006, г. Минск, Беларусь 

Цель работы — изучение на стадии синтеза процесса химического модифицирования 
сложноэфирных олигомеров, получаемых двухстадийным моноглициридным способом, за счет 
использования в качестве кислотного реагента в процессе поликонденсации диангидридов раз-
личного химического строения; получение лаковых покрытий на их основе, изучение их эксплу-
атационных характеристик. 

Двухстадийным моноглициридным способом синтезированы модифицированные алкидные 
олигомеры с использованием в качестве кислотного реагента в процессе поликонденсации диан-
гидридов различного химического строения. В качестве сомономеров-модификаторов использо-
ваны диангидриды, содержащие алифатические или ароматические фрагменты, шестичленные 
бициклические фрагменты с непредельной связью в составе молекулы или дифенилдиазабицикло-
октановые фрагменты, имеющие объемное пространственное строение. Из синтезированных 
алкидов получены меламин-алкидные лаки и лаковые покрытия на их основе. Изучено влияние 
строения алкидного олигомера на физико-механические и защитные свойства покрытий на их 
основе. Установлено, что синтезированные модифицированные олигомеры обладают, по сравне-
нию с промышленно производимыми аналогами, большей прочность при ударе (40–60 см), а 
также твердостью (0,36–0,4 отн. ед.), что в значительной мере повышает их устойчивость к 
таким факторам эксплуатации, как царапанье и истирание. Кроме того, новые пленкообразую-
щие способны быстрее отверждаться при нагревании, 13–20 мин при 110 ºС до степени 3. 

Ключевые слова: алкид, синтез, переэтерификация, поликонденсация, химическая модификация, сополи-
конденсация, диангидрид, покрытия, кинетика, физико-механические свойства. 

CHEMICAL MODIFICATION OF AN ALKYD OLIGOMER DURING 
SYNTHESIS AND PROPERTIES OF COATINGS ON ITS BASIS 
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The aim of the work is to study at the synthesis stage the process of chemical modification of 
complexether oligomers obtained by a two-stage monoglyceride method, due to the use as an acid re-
agent in the process of polycondensation of dianhydrides of various chemical structures; to obtain 
varnish coatings based on them, to study their maintenance characteristics. 

Modified alkyd oligomers have been synthesized by a two-stage monoglycyrid method due to the 
use as an acid reagent in the process of polycondensation of dianhydrides of various chemical struc-
tures. Dianhydrides, containing aliphatic or aromatic fragments, six-membered bicyclic fragments with 
an unsaturated bond in the composition of the molecule, or diphenyldiazabicyclooctane fragments with 
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a volumetric spatial structure were used as modifier comonomers. Melamine-alkyd lacquers and var-
nish coatings based on them were obtained from the synthesized alkyds. The influence of the structure of 
the alkyd oligomer on the physical, mechanical and protective properties of coatings based on them is 
studied. It is established that the synthesized modified oligomers have, in comparison with industrially 
produced analogues, greater impact strength (40–60 cm), as well as hardness (0,36–0,4 rel. units), 
which significantly increases their resistance to such operating factors as scratching and abrasion. In 
addition, the new film-forming agents are able to cure with a shorter heating time (13–20 minutes at 
110 ºC to degree 3. 

Keywords: alkyd, synthesis, transesterification, polycondensation, chemical modification, copolycondensation, di-
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